

Un compromiso concreto con la sostenibilidad

Municipalidad de Punta Arenas obtiene Certificación de Excelencia Ambiental

● El programa voluntario impulsa la sustentabilidad en gobiernos locales mediante acciones concretas en residuos, biodiversidad, energía y educación ambiental.

Teixa Padilla
periodistas@elpinguino.com

Durante la mañana del martes, la Municipalidad de Punta Arenas celebró con la comunidad la obtención de la Certificación de Excelencia Ambiental otorgada por el Ministerio del Medio Ambiente, en el marco del Sistema de Certificación Ambiental Municipal (SCAM). Este programa voluntario busca promover una gestión sustentable en los gobiernos locales a través de líneas de trabajo como el manejo de residuos, educación ambiental, biodiversidad, eficiencia energética y tenencia responsable.

Con la entrega de esta tercera estrella de cinco posibles, Punta Arenas consolida un trabajo sistemático que ha sido desarrollado du-

rante más de un año y que refleja un compromiso integral con el entorno natural y la ciudadanía. Así lo expresó el alcalde Claudio Radonich, destacando que “este tipo de certificaciones nos insta a seguir trabajando en materias ambientales que son cada vez más urgentes, sobre todo considerando los efectos del cambio climático que ya estamos viviendo”.

Un camino de esfuerzo y convicción

El alcalde Radonich rememoró los inicios de este proceso: “Cuando llegamos, teníamos el nivel básico, después se perdió. Logramos recuperar el nivel intermedio y ahora alcanzamos la excelencia. Esto no es sólo cumplir con requisitos formales, sino que se basa en la convicción de que debemos construir una

ciudad más amigable con el medio ambiente”.

El logro contempla un total de 44 líneas de acción reportadas, que abarcan desde operativos de reciclaje y atención veterinaria hasta campañas de educación ambiental y gestión de humedales. En este sentido, Catalina Higueras, contraparte del SCAM en la municipalidad, detalló que “fueron 13 meses intensos de trabajo, con múltiples entregas de información y revisión posterior. Cada línea contiene numerosas acciones, desde reforestaciones hasta el retiro de residuos, operativos de salud animal y monitoreo de microbasurales”.

Entre las cifras destacadas, se reporta la recolección de 60.000 toneladas de residuos, cerca de 5.000 baterías retiradas en campañas específicas y más de 700

personas que acuden mensualmente al punto limpio de la ciudad. Además, ya se encuentra en marcha blanca un segundo punto de reciclaje, y se espera habilitar un tercer punto en el sector sur antes de fin de año.

Comunidad y educación ambiental como ejes

Un componente esencial en este proceso ha sido la participación activa de la ciudadanía. La funcionaria Higueras remarcó la importancia del Comité Ambiental Comunal (CAC) y las reuniones periódicas con el Comité Ambiental Municipal, donde surgen ideas y acciones que vinculan directamente a los vecinos y vecinas.

La educación ambiental es otro eje estratégico, donde la municipalidad ha apostado por la formación desde etapas tempranas. “Nuestra generación nunca reciclo, es-

tamos aprendiendo ahora a hacerlo de forma correcta. Por eso es vital educar, ordenar, clasificar y no solo venir a tirar cosas. La conciencia ambiental es clave”, indicó el alcalde.

Asimismo, hizo un llamado al buen uso de los puntos limpios, insistiendo en que “una sola persona puede arruinar el esfuerzo de miles que colaboran ordenadamente. Aquí no se trata sólo de cumplir, sino de tener voluntad y compromiso real”.

Lo que viene: cuarta estrella y más desafíos

Para optar a la cuarta estrella del SCAM, el municipio deberá mantener y mejorar todas las acciones implementadas, como operativos veterinarios, campañas de reciclaje, reforestaciones, atención a denuncias ambientales y gestión de

humedales. “Todo lo que hicimos debe sostenerse y perfeccionarse”, explicó Higueras.

La meta a mediano plazo es ambiciosa: alcanzar las cinco estrellas y consolidar una gobernanza ambiental local, que integre todos estos esfuerzos en un modelo permanente de gestión sostenible.

Con esta certificación, Punta Arenas reafirma su posición como una de las ciudades líderes en sostenibilidad en Chile, pese a la complejidad logística que implica su ubicación geográfica. “Ser una ciudad antártica, lejos de los grandes centros de reciclaje, nos obliga a redoblar esfuerzos. Y lo estamos haciendo sin gastar un peso adicional, con transparencia, responsabilidad y sobre todo, convicción”, concluyó el jefe comunal.